



UN CAMPUS CHINOIS À CHÂTEAURoux

Un projet éducatif universitaire chinois a vu le jour à l'automne 2016 sur l'ancien camp militaire de la Martinerie sous l'égide d'un partenariat avec l'université d'Orléans. A ce jour il regroupe 110 étudiants chinois inscrits en 2^{ème} et 3^{ème} année de licence. Nous les avons rencontrés pour en savoir plus sur leur vie en Berry.

Depuis 2010 la communauté d'agglomération de Châteauroux a été choisie par des investisseurs chinois aux fins d'implantation d'une immense base industrielle chinoise de 500 ha sur le site d'Ozans, baptisée " EuroSity ".

En 2016 et en marge de ce projet économique la ville de Pékin, en sa qualité d'actionnaire principal du fonds d'investissement chinois le " Beijing Capital Group ", promoteur d'EuroSity et de sa filiale la Sino French Economic Cooperation Zone (SFECZ), a recentré ses objectifs sur l'éducation.

Avec un investissement de 15M€ la SFECZ s'installe sur l'ancien camp militaire situé à La Martinerie pour y créer le premier campus universitaire chinois en France baptisé le " PESI / Pôle d'enseignement supérieur international ".

Selon le directeur général de la SFECZ, Wang Shouyu, ce projet éducatif s'inscrit complètement dans la politique de pénétra-

tion des pays développés et particulièrement des pays européens dont les relations connaissent un développement stable.

La longue histoire de l'amitié franco-chinoise a sous-tendu cette stratégie de même que le positionnement géographique et les infrastructures existantes dans l'agglomération berrichonne.

Les bâtiments laissés vacants par les forces militaires françaises depuis 2012 ont été réhabilités au profit de salles de classe, réfectoire, bibliothèque, salle d'études et chambres universitaires. Étudiants, professeurs et équipe pédagogique ont pris place dans ses locaux flambants neufs pour y faire vivre ce campus chinois depuis novembre 2016.

C'est pour eux l'opportunité de vivre une expérience enrichissante et totalement différente de leur quotidien en Chine.

Outre le programme de cours chargé et la barrière de la langue, ils doivent s'adapter à la vie occidentale.

Le cursus universitaire

Le coordinateur de ce programme universitaire, Fang Youzhong, se montre pleinement satisfait des débuts de cette coopération.

Aux trente-cinq premiers étudiants arrivés à Châteauroux en novembre 2016, ils sont désormais 110 inscrits (95% de filles) pour la scolarité 2017/2018.

Pour intégrer ce cursus, les étudiants ont fait l'objet d'une rude sélection sur dossier menée préalablement en Chine. Seuls les meilleurs d'entre eux ont été élus.

Par ailleurs, ils bénéficient d'une bourse partielle ou totale en fonction de leurs résultats scolaires. Bien que la ville de Pékin prenne en charge 50% des frais, il leur faut prévoir un budget de 8 000 € pour financer leur année universitaire en France (scolarité, hébergement, sorties...).

Les étudiants rejoignent ce programme en deuxième année de licence. Une partie d'entre eux est inscrite en LEA (Langues étrangères appliquées anglais-chinois), l'autre en FLE (Français langue étrangère). Quelques uns ont déjà étudié le français en première année de licence à Pékin.

Si la grande majorité retourne à Pékin après deux années passées en Berry pour valider leur quatrième année de licence certains ont été retenus pour un master à l'ISIT de Paris (école spécialisée dans l'interprétariat et la traduction).

Des modules d'enseignement

Les étudiants chinois suivent deux modules distincts et complémentaires d'enseignement l'un au PESI, l'autre à l'Écocampus.

Le Module PESI

Uniquement dédié aux étudiants chinois, ce module se déroule au PESI sous la houlette de onze professeurs chinois détachés et d'intervenants extérieurs de l'université d'Orléans. Le programme comprend des cours spécifiques de français et d'anglais, des cours liés aux institutions européennes, aux fondamentaux de la civilisation occidentale ainsi qu'une initiation au droit et la gestion.

Le Module Ecocampus

Les étudiants chinois en fonction de leur niveau de français, intègrent la filière de leur choix avec les étudiants français.

En tout ce ne sont pas moins de 35h de cours / semaine que suivent ces étudiants chinois dans diverses filières telles que le management, le tourisme, les langues étrangères et le marketing.



La vie des étudiants

De la rencontre menée avec une quinzaine d'étudiants chinois il faut d'abord retenir la qualité de leur niveau de français d'autant que certains sont en France depuis seulement huit mois !

Les échanges placés sous le signe de la convivialité nous ont démontré leur grande curiosité à l'égard du monde occidental. Les arts et la culture française, notre esprit de contestation, notre liberté d'expression et notre politesse sont autant de thèmes qui les interpellent voire les fascinent.

Conscients de la chance qui leur est offerte de participer à un tel programme leur volonté de réussite est indéniable et ils profitent pleinement de toutes opportunités de découverte et d'apprentissage.

C'est ainsi que les rares plages de temps libre durant ces deux années sont mises à profit pour voyager en France et aussi dans d'autres pays européens.

A la Martinerie où se trouve leur base

leur vie leurs conditions sont confortables mais ils souffrent de l'absence d'une infrastructure adaptée à leurs besoins (peu de service de transport, pas de produits chinois pour la cuisine, éloignement du centre-ville, absence de salle de sports, de cafétéria et d'autres facilités de distraction). Outre l'éloignement familial, l'intégration à leur pays d'accueil en est rendue plus difficile.

Ils restent donc entre eux et ont peu d'occasion de partager des moments avec leurs homologues français de l'Écocampus.

L'implantation attendue du futur site industriel de même qu'une possible " Base Vie pré-olympique " pour la délégation sportive chinoise des JO 2024 pourraient leur offrir de réelles opportunités pour les aider à sortir de cet isolement.

Si le programme est bien appelé à se pérenniser il faut souhaiter que des solutions logistiques puissent être trouvées pour améliorer le quotidien de ces étudiants à très fort potentiel, très volontaires et désireux de réussir.